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本报讯（记者陈敏 通讯员俞
水白） 随着新冠肺炎疫情在全球蔓
延，这段时间，浙江多家医院收到
来自海外的求助，专家和医护团队
纷纷伸出援手，与世界同行分享抗
疫经验。昨日下午，宁波市第一医
院新冠肺炎诊疗专家团队、宁波驰援
武汉医疗队与英国诺丁汉大学医院
团队隔空分享新冠肺炎防控经验。

昨日下午 4 点 45 分，一场连接
宁波市第一医院、宁波驰援武汉医
疗队和英国诺丁汉大学医院的越洋
视频研讨交流会准时开启。

“我知道英国诺丁汉大学医院
刚收治了两名确诊病例。”宁波市
第一医院感染学科医生钱国清正在
攻读英国诺丁汉大学博士。新冠肺
炎疫情暴发后，他一直和国外同行
保持联系，其中就有英国诺丁汉大
学医院的专家。当对方得知钱国清
所在的宁波市第一医院是宁波新冠
肺炎定点救治医院之一，疫情防控
期间收治了 28 名新冠肺炎确诊病
例，其中大多为中老年患者，所有
患者已成功治愈出院，英国诺丁汉
大学医院决定越洋取经。

“没有一例患者死亡，没有一
位医护人员感染。”远程视频交流
会现场，宁波市第一医院院长陈晓
敏向英方介绍了该院此次的抗疫经
验。早在 1 月 15 日，当时宁波还没

有发现疫情，该院就连夜实施了发
热门诊、隔离病房改造，组织全员
培训，推出九大指导意见、17 项
防控工作具体举措。当 1 月 19 日发
现疫情时，一道严密的疫情阻击防
线已在该院筑就。与此同时，宁波
市第一医院在疫情防控早期，就在
诊断上有了自己的判断标准：核酸
检测不应是唯一的“金标准”，肺部
CT 检查必须放在更重要的位置。
这一改变，既可有效识别高风险人
群和危重患者，又尽最大限度切断
传播途径和保护易感人群。

“你们是在什么样的情况下给
患者用磷酸氯喹的？”“在治疗的过
程中有没有给患者使用激素？”⋯⋯
陈晓敏的介绍引起了英方的极大兴
趣。在交流过程中，英方还恳请宁
波市第一医院能够提供具体的治疗
方案。

远在武汉的宁波医疗队也分享
了一个月里救治 100 多名重症病例
取得的经验。

“我们愿意无条件将战‘疫’
经验与国际同行分享，为夺取最终
胜利而努力。”陈晓敏告诉记者，
越洋视频结束后，宁波市第一医院
将马上整理疫情防控期间治疗方
案、防控感染方案、患者收治流程
和影像学资料，以最快的速度传给
英国诺丁汉大学医院。

宁波与诺丁汉
隔空分享战“疫”经验

本报讯（记者陈章升 慈溪市
委报道组张天叶 通讯员奕碧琼）
单位工作忙，经常要加班；家里两
个孩子没人照看，中饭没着落⋯⋯
前段时间，这些问题让安徽籍外来
务工者魏乃梅有些犯难。“街道妇
联了解我家情况后，立即派志愿者
对接。现在，她们每天都会免费送
餐上门，用心陪伴孩子们。”魏乃
梅说。

复工复产大幕拉开后，许多新
慈溪人带着子女回到第二故乡工作
生活。在他们当中，一些人白天忙
于工作，没有精力照顾孩子。特殊
时期，如何解决这些孩子的生活学
习问题，成为古塘街道巾帼志愿者
们牵挂的一件大事。“前段时间，
我们组建了两个爱心帮扶小组，总
数 325 人，其中 36 人负责辅导孩子
功课，289 人为他们烧菜做饭、整
理家务。”古塘街道妇联主席徐婷
说，解决双职工家庭的后顾之忧，
让他们安心上班，也是助力企业复
工复产。

古塘街道妇联工作人员近日在
走访中发现，辖区内跟着父母来慈
溪的未成年人有 2260 多个，其中
81 个 孩 子 白 天 独 自 在 家 生 活 学
习。有时，他们为了能吃上热乎乎
的午饭，要跑远路去父母工厂食堂
搭伙。“我两个孩子一个读初中，另
一个读小学。现在，学校没开学，

我和老公在厂里上班。如果花钱请
人照看孩子，家里经济条件又不宽
裕 。” 贵 州 籍 外 来 务 工 者 辛 良 艳
说，刚回慈溪时，两个孩子中午经
常吃方便面。现在，他们每天都能
吃上志愿者送来的“温暖午餐”。

在这 81 个孩子心中，古塘巾
帼志愿者既是厨艺精湛的“爱心姐
姐 ”， 也 是 有 问 必 答 的 “ 课 外 老
师”。家住担山跟社区的屠冲儿是
慈溪市第四实验小学退休教师。3
月初，她加入街道妇联组建的爱心
帮扶小组，为外来务工者子女免费
辅导功课。“现在，我已经和 6 个
孩子结对，线上线下帮他们解答学
习上的疑问。”屠冲儿说，她还发
动老同事加入志愿服务队，一起帮
助孩子。

连日来，古塘街道妇联推出的
关爱外来务工者子女公益行动，得
到了许多爱心女企业家、巾帼志愿
者的积极响应。其间，她们不仅为
孩子们的“温暖午餐”出资出力，
还上门帮忙洗衣、收拾房间，送上
口罩、消毒酒精等防疫用品。

慈溪古塘巾帼志愿者变身“暖心大管家”

为外来务工者子女
“送餐送课”

记者 陈飞 通讯员 李伟强

山川异域，终是骨肉兄弟；重
洋相隔，难断血脉亲情！当前，国
内新冠肺炎疫情逐渐趋于平稳，境
外疫情则持续蔓延，部分国家疫情
形势严峻。广大海外侨胞是否平
安？这时刻牵动着我市广大侨联干
部的心。作为海外侨胞“娘家”的
侨联组织，始终关注着他们的福祉
安危。

在抗击疫情的战斗中，我市各
级侨联组织积极发动、引导广大海
内外侨胞，为祖国和家乡抗击疫情
捐款捐物、贡献力量。截至目前，
全 市 侨 界 已 累 计 捐 款 4838.604 万
元，捐赠物资价值 2165.104 万元，
合 计 捐 助 额 达 7003.708 万 元 。 近
期，宁波侨联进一步依托海外信息
网络优势，采取了一系列有效举
措，精准服务侨胞侨属，全力打造
疫情之下海外侨胞温暖之家。

宁波侨联通过“1+1+N”的
海外信息传导矩群模式，在每个重
点地区建立一个微信总群，在总群
之下，又以海外城市、重点侨团、
侨领为划分，建立多个联络分群。
目前，由市本级侨联掌握的微信总
群已达 26 个，覆盖 19 个重点国家
和地区。各区县 （市） 侨联建立的
微信总群、分群数量还在不断增加
中。依托原有的侨情数据信息和信

息网络优势，全市侨联组织建立并
进一步完善了侨情数据报送分析制
度，精准掌握海外侨胞情况，尤其
是针对正回国返乡 （或有回国返乡
意愿） 的侨胞，对其健康状况、抵
甬时间等关键信息进行前期的详细
了解。同时，进一步加强对侨胞情
况的数据分析，既做到心中有数，
确保为侨服务工作顺利开展，又为
党委政府决策提供依据和建议。

针对已回国的侨胞，开展全程
“一对一”跟踪服务。在侨胞回国
入境前后，及时做好与疫情防控部
门和侨胞国内家属的信息传递。在
回国侨胞进入集中或居家医学观察
过程中，依托基层侨联力量和社区
网格化管理，为其提供基本的生活
物资保障和心理疏导，同时引导其
按照我市疫情防控相关规定，申领

“甬行码”或“甬行证”。
在此基础上，市侨联推出写一

封贴心家书、送一份贴心指南、打
一个贴心电话的“三贴心”举措，让
海外侨胞真真切切地感受到来自祖
国、来自家乡的温暖。截至目前，
全市各级侨联组织已累计向海外甬
籍 侨 胞 拨 打 暖 心 电 话 870 个 。 此
外，市侨联和全市 10 个区县（市）
侨联已全部开通了海外侨胞 24小时
热线电话，并编订了 《24 小时咨
询服务热线接听指导手册》，全天
候为广大海外侨胞提供咨询服务。

重洋相隔，难断血脉亲情
——市侨联全力打造甬籍侨胞温暖之家

【

】

穿越疫情的转型路穿越疫情的转型路

记者 孙佳丽 张正伟

疫情突如其来，很多人

屏牢在家，但并不意味着消

费停止。

春 节 过 后 ， 宁 波 “00

后”女生刘洋的手机上多了

很多APP：叮咚买菜、盒马鲜

生、钉钉、Keep、抖音、小

红书……

叮咚买菜和盒马鲜生用

来买菜、买水果，钉钉用来

工 作 ， 小 红 书 里 学 会 了 做

菜；尽管不能出门，Keep 和

抖音让健身和娱乐一切照常。

“非接触”“下沉”“无人

服务”……一个个新名词让

疫情下的消费有增无减，还

为行业的转型升级带来了新

面貌。

如今，春暖花开，人们

在 前 段 时 间 形 成 的 消 费 习

惯，是随着疫情的逐渐消散

随风而去，还是成为一种新

的时尚，推动行业的转型？

疫情中“走出”新型消费

2 月中旬，记者在欧尚超市
江东店发现了一个“神奇”的现
象：自助收银区等待支付的老年
人居然不比人工收银区的少。以
往 ， 这 里 可 是 年 轻 人 的 “ 专
区”！“疫情防控期间，大家都趁
着能出门的机会采购，要是排在
人工收银区，不知要等到什么时
候。”今年 65 岁的杨阿姨在此次
疫情防控期间学会了手机支付。

这两天，疫情渐退，记者在
三江超市和盒马鲜生的几家门店
发现，使用自助收银机付款的市
民并没有减少。三江购物相关负

责人介绍，目前，消费者使用自
助收银机结算的比例比年前增加
了 10%。

据了解，在“无人服务”因
疫情再次受关注之前，公众对

“无人服务”的了解主要聚焦在
“无人零售”上。一般来讲，“无
人零售”有三种业态，一种是最
早出现的自动售卖机，最为常见
的是瓶装饮料售卖机，后来也陆
续出现了现磨咖啡售卖机、包装
食品售卖机等，疫情防控期间则
出现了口罩和熟食的自动售卖
机；第二种是“无人商店”；第

三种是曾经风靡于各大办公室的
“无人货架”。

很长一段时间，“无人零售”
与自动售卖机因为技术不成熟、消
费者接受程度低等原因，逐渐走出
人们的视野。如今，因为疫情防控
的需要，不仅超市自助收银机备受
市民青睐，就连商务楼宇里的“无
人货柜”、小区门口的果汁零售机
等“无人零售”载体也重新走进人
们的生活。

瑞幸咖啡不久前宣布智能无人
零售战略，推出无人咖啡机“瑞即
购”和无人售卖机“瑞划算”。在镇

明路上，四明大药房的自助售药机
开始重新营业。“随着疫情慢慢受
到控制，我市逐步放开了部分非处方
药的限制，24 小时自助售药机重新
开放。”市市场监管局药品流通监
管处相关负责人告诉记者。在他看
来，用药的需求是刚性的，夜间求医
用药的应急需求更是一直存在，今年
他们考虑对销售品类进行调整，适
当引入可对外出售的医疗器械等。

“ 无 人 概 念 ” 重 回 人 们 的 视
线，走向死胡同的“无人零售”是
否能通过疫情防控期间的需求，突
出重围，赢得柳暗花明的未来？

““““无人服务无人服务无人服务无人服务””””

老年人爱上“无人零售”？

疫情防控期间，蔬果是人们屏牢在家战“疫”的重要保障。 （孙佳丽 摄）

正月初四，太平鸟女装营运
中心和新零售平台负责人高雁君
亲自上阵，做了一场内部直播，
向员工们分享春季新品，还鼓励
导购邀请顾客一起观看。第二
天，太平鸟女装 13 个大区的线
下门店和所有导购上线滚动做直
播，推出社群做秒杀、团购和优
惠券发放等促销活动，一举带动
了原本不在计划范围内的春装销
售。据介绍，在疫情最严重的那
段时间，太平鸟服饰不但半数暂
停营业门店“恢复”营收，而且日
均零售额超过了 1000 万元。

2 月 4 日，宁波像其他城市
一 样 ， 实 行 史 上 最 严 “ 防 控
令”，人员流动暂时受到限制，
商场超市为了防疫需要暂时歇

业。以往逛实体店、面对面购物
的消费模式按下了“暂停键”，
线上挑选、线上下单的“非接触
式”销售成为商家特殊时期不得
不采取的“止血”方式。

对于传统商场超市而言，突
然开展全员线上销售毫无经验；
对于已有线上经验的商家而言，
需要在最短的时间内补上“非接
触式”营销经验，让商品更好地
吸引顾客注意。

2 月 份 线 上 销 售 完 成 率
170%，进入 3 月份线上销售额突
飞猛进。在一般人看来，去年
12 月投入运营的杉井奥莱小程
序线上商城一点也看不出正在经
受 疫 情 的 考 验 。“ 疫 情 防 控 期
间，每个人都是店小二，都可以

成为直播主角，包括管理层。”杉
井奥莱相关负责人告诉记者，疫情
来临，虽然线下逛店的人少了，但
现有店铺转移到线上后，品牌数
量、打折促销一点不比线下少，还
顺丰包邮，消费体验也并未受到影
响，“3 月份，我们的销售预算完
成率可以达到 300%”。

疫情防控期间，“非接触式”
购物，看似要求严苛，其实在信息
技术日新月异的当下，反而为商业
创新提供了一展身手的机会。借助
淘宝、抖音、快手等各类直播销售
平台，太平鸟、博洋、雅戈尔等传
统制造业企业进一步探索线上发展
的潜力；杉井奥莱、银泰百货等线
下实体逐步突破线下，更多进军线
上平台。

如今，疫情逐渐得到缓解，线
下 商 超 重 新 开 门 迎 客 ，“ 非 接 触
式”销售接下来走势如何，是退出

“历史舞台”，还是迎接“辉煌时
刻”？

“此次‘非接触式’销售融合
了许多既有的线上经验，不但在疫
情这种特殊情况下可以运用，就是
放在平时也可以增加客流。”市商
务局相关负责人说，经过此次“火
线练兵”，线上商城、官方微信账
号、微信小程序等百货商场和购物
中心自有线上平台的重要性得到凸
显，相信在后疫情时期仍然不可或
缺，而且通过企业在与会员关系管
理、数据深度挖掘、个性化产品及
促销定制等方面的尝试挖掘和关
联，将加快传统商业的数字化转型。

““““非接触式非接触式非接触式非接触式””””销售销售销售销售

疫情之后会不会暂停？

“叮咚买菜居然没有土豆卖
了！还有哪个买菜 APP 可以买
到土豆，急求！”疫情最严重的
时候，家住福明街道的崔默虽然
在几天时间里就学会了做菜，却
在叮咚买菜上抢不到最喜欢的土
豆，于是在朋友圈里发了这样一
条求助信息。

疫情防控期间，生鲜是重要
的生活物资，是人们屏牢在家战

“疫”的重要保障。由于不能像
平时那样进超市、逛菜市场，这
时各种各样的线上买菜平台开始
显现出重要性。上个月，家庭主
妇陆静每晚 11 点准时打开淘鲜
达、盒马鲜生等手机购物 APP，
下单第二天需要的食材后，才能
安心睡觉；单身在家的白领张鑫

每天要翻看好多小程序，寻找物
美价廉的团购产品；原本团购鲜
花的微信群群主美美开始帮社区
的小伙伴们寻找最源头的生鲜供
应商⋯⋯

“2 月 初 ， 因 为 不 大 会 挑
菜，每次进超市都要请教售货
员，或者拣到啥就是啥，回去没
少挨家人数落。”想起拿着小纸
条 在 超 市 里 买 菜 的 时 光 ，“90
后”小伙董栋挠挠头，脸红着
说 ：“ 还 是 线 上 好 ， 媳 妇 下 完
单，我去小区门口拿就行了。”

不仅是线上，临近社区的便
利店和超市在此次疫情中凭借着
区位优势，调整商品结构，增加
生鲜配送，抢得商机。以苏宁小
店 为 例 ， 用 户 每 天 晚 上 9 点 前

APP 下单，第二天早晨 7 点即可到
社区小店就近提货，避免任何接触
和逗留。而在盒马鲜生宏泰广场
店，配送小哥每天在小区与门店之
间“折返跑”，为“宅”着的千家
万户送去生活必需品。

砍掉中间环节，不少超市、消
费社群群主甚至旅行社，通过再造
商品供应链，直接对接商品生产基
地与厂家，将生鲜果品、日用百货
等消费品直接“下沉”到社区，虽
显“粗暴”，却催化了 O2O 业务的
快速增长。

在消费下沉的过程中，三江超
市加快了创新转型的步伐。“我们
从原来定位的社区平价超市转型新
零售社区生鲜超市，如今市民已经
可以通过淘鲜达、三江购物微商

城、三江云菜等渠道下单。”三江
购物俱乐部市场部相关负责人说，
为了保证货源稳定供给，公司不断
优化供应链，目前 80%的生鲜商品
基地直采，疫情防控期间配送中心
日最大出货量超过了 900 吨。

飞扬旅游等旅行社在主业受限
的情况下，瞄准农副产品刚需市
场，通过 s2b2c 电商模式，集合各
地供货商，直接“下沉式”供应给
消费者，经营业绩一路向好。

“这次疫情为电商直采直送模
式上了生动一课，也为解决一直以
来难以打通的生鲜配送‘最后一公
里’难题助攻了一把。相信目前正
在开展的生鲜供应链再造工程会在
后疫情时期继续推进。”相关业内
人士说。

““““下沉下沉下沉下沉””””式供应式供应式供应式供应

打通生鲜电商“最后一公里”？
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